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■个论 ■街谈

记者 19 日从无锡市人
口和计划生育委员会获悉，
媒体曝光张艺谋涉嫌超生
一事后，引起该委高度重
视，他们千方百计联系张艺
谋和陈婷，并派出工作小
组，赶赴北京去找张艺谋，
但未果，没找着。有网友表
示，张艺谋是我们中国的名
人，大家都希望张艺谋能尽
快和计生部门联系，能够把
这个事情妥善处理好。（相
关报道见今日本报B07版）

据无锡计生委称，张艺
谋近日在北京走失，现在网
友和无锡计生委都非常着
急，如有知其下落者请与无
锡计生委联系。还有网友
调侃，冯导担纲总导演的央
视春晚，老谋子完全有资格
主演小品：超生游击队……
这太有现实基础和表演喜
感了！显而易见，张艺谋涉
嫌超生一事已被娱乐化，成
为不折不扣的娱乐大片。

张艺谋本为娱乐中人，
但 涉 嫌 超 生 绝 非 娱 乐 事
件。如果超生被坐实，已属
非法。在真相未明之际，无
锡计生委确有责任介入调
查。国务院《流动人口计划
生育工作条例》等法规明确
规定，流动人口计划生育工
作应由流动人口户籍所在
地和现居住地的人民政府
共同负责，以现居住地的人
民政府为主，户籍所在地人

民政府予以配合。涉嫌为
张艺谋生育多个孩子的陈
婷，户籍所在地为无锡市滨
湖区，滨湖区人口计生局有
义务查证。

但现实是，那边厢，根
据无锡计生委相关负责人
的回应，“关于披露的张艺
谋和陈婷涉嫌超生一事，网
络上出来以后，人口计生委
高度重视。”这边厢，公众只
知道张艺谋公开活动频繁，
而 无 锡 计 生 委 却 是 找 不
到。从“高度重视”到“千方
百计”，却是“未果”，在言辞
上动手脚，显然是缺乏实事
求是之心，只会招致更强烈
的质疑。

11月20日有一则同题
新闻，两相比较，不免令人
百味杂陈。据《南方都市
报》报道，李广宝和路荣苹
是山东省临沂市临沭县石
门镇东南埝村村民。2000
年，李广宝和路荣苹结婚，
并接连生下了两个女儿。
后来两人远走新疆，但未能
逃脱惩罚，在交过2万元社
会抚养费之后，回到山东老
家，又交了2万元。此事仍
没完，今年李广宝家超生的
事又被旧事重提，年初妻子
还为此被送进镇上的“计生
学习班”住了两周，交了几
千元才被放出来。两相对
比，不得不说，同是计生部
门，无锡计生委的能力真是

“弱爆”了。
其实，不少揶揄张艺

谋的人，也许并不认同超
生就该罚款。他们的不平
之处在于，为何张艺谋涉
嫌超生却逍遥法外、优哉
游哉？为何无锡计生委没
有给力措施？究竟是找不
到还是没有真心找？为了
消解舆论质疑，无锡计生
委应该积极履行职责，不
该一再寻找借口。

此外，无锡计生委似乎
很体贴张艺谋，相关负责人
表示：张艺谋和陈婷涉嫌超
生一事涉及公民的个人隐
私，现在案情还没完全调查
清楚，还没有得到相关当事
人全力配合的情况下，也请
大家能够理解，暂时有些信
息是不能说的，还是要按照
法律法规来办。诚然，此事
确实涉及公民隐私，但是真
相才是粉碎传言的最好武
器。若真是爱护张艺谋就
应该迅速查证，将真相依法
公开，否则拖得越久，坊间
必然越发议论。

张艺谋涉嫌超生事件，
已持续发酵半年时间，这个
冗长的娱乐片何时剧终？
如果继续拖着，受到伤害的
不只是制度尊严，恐怕还有
无锡计生委的公信力。张
艺谋事件如果得不到及时
的依法处理，终将削弱公众
对法律的信任。 □王石川

11 月 20 日开幕的广东省十二
届人大常委会第五次会议上，常委
会委员们的手上多了一样装备
——人手一个平板电脑。此外，受
邀列席本次会议的人大代表和市
级人大常委会负责人也手持同样
的平板电脑。“每次常委会都有
大量会议材料，印发很浪费，一次
性投入购买平板电脑，目的是逐步
取代纸质文件。计划自下次常委
会起，就不再发放纸质材料。”广东
省人大宣传处相关负责人称。（11
月20日《新快报》）

为委员配发平板电脑，引发舆
论关注热情。有一些网友表示赞
赏，也有部分网友认为此举涉嫌滥
发福利。其实，回归到会议办公的
角度，用平板电脑取代纸质文件未
尝不可。一则平板电脑能承载更大
的信息量，并随时可以查阅相关资
料，方便委员审议相关事项。二则
每次会议都印发大量的会议材料，
确实也造成了资源的浪费。

但为何这样一项看起来符合时
代潮流的举措，不能赢得公众的叫
好声？这有两层原因：一则当地人
大采购平板电脑用于会议办公，并
没有提前告知公众，做一定的公示
说明，一共配发多少台，花了多少钱
等，从目前的报道来看均不得而
知。二则，委员们能否适应利用平
板电脑进行会议办公？平板电脑会
不会成为与会者开小差的玩具？从
过往的经验来看，开会打瞌睡、走
神、玩手机的现象并不是“杞人忧
天”，舆论这种担忧也不无道理。

讨论开会是否应该配发平板电

脑，很大程度上是在讨论民意机
构财务支出是否清晰，以及委员
们的履职效率是否与现代化办公
设施相称。从政治学的角度而
言，这既是一个关乎机构运行投
入与效率的辩证命题，也是当下
一些地方政府所共同面临的发展
悖论。比如新增加一批设施以及
新开发一个景区等，从效果上来
看确有进步意义，却总在公共舆
论场激起反向涟漪，所有这些都
值得相关方审慎思考。

而官方机构多与民沟通无疑
有助于破除这样的悖论，现代社会
民众关注公共事务的热情日益高
涨，官方机构如何回应这些热情，
做好沟通工作，始终是提升现代治
理能力的一个重要选项。类似开
会配发平板电脑一事，有关方当遵
循基本的沟通常识，本着开诚布公
的态度，说清经济账，讲清民意机
构财务支出的数额与去向。毕竟，
民众并非是一群毫不讲理的“乌合
之众”。即便其中个别人一时之间
仍难认可无纸化办公，但只要事情
站得住脚，遵循了程序正义，也就
无伤相关机构的公信力。随着科
学技术的进步，社会环保意识的增
强，无纸化办公毫无疑问是大势所
趋。当地人大委员们既然顺应这
种先进潮流，则不妨把坊间的质疑
声看作民意鞭策，熟练运用平板电
脑，开好会，当好差，用诚恳的态度
交给民众一份满意的成绩清单。
如此，围绕在公众舆论场的质疑
声，还有可能长久吗？
□晚报评论员 杨兴东

不妨把质疑配发平板电脑看作民意鞭策“寻找张艺谋”正成为乏味的娱乐片


